

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Tortosa 16 Noviembre 1902

NÚM. 92

Precios de suscripción

En Tortosa, al mes. 0.50
Fuera, trimestre. 1.50
Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Pago adelantado.

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, Calle de Renguer, esquina a la de la Estación, piso 2.º.
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

«Tolstoiana»

«La hipocresía de los padres es cosa corriente en la educación de los hijos, y estos lo advierten en seguida y se turben y se desmoralizan. La verdad es la condición esencial de la eficacia del influjo moral y además la condición primordial de la educación. Más para no tener que temer el mostrar a los niños la realidad de la vida, es preciso hacerla buena. Así la educación de los otros va dentro de la educación de sí mismo y eso basta.»

Este hermoso párrafo es de Tolstoi. Lo leía yo el otro día en un tomo de «Cartas»—edición francesa—sobre «Educación, Arte y Crítica», tomo que es una verdadera delicia para el espíritu, por la poesía que encierra en todas sus páginas, poesía íntima, candorosa a veces, a veces, al rojo blanco, de tal manera sacude y azote, moral siempre, inmensamente sugestiva, por la soberana sencillez con que el «gran cristiano» el reformador de adentro a fuera, se expresa cuando quiera que habla a los hombres, de los problemas capitales de las conciencias.

También es de Tolstoi, y del mismo título, este otro:

«Dos reglas daré sobre la educación: no solo vivir bien, sino trabajar en el propio perfeccionamiento y no ocultar nada de su vida. Es preferible que los hijos conozcan el lado débil de sus padres, á que sientan que éstos tienen una vida que ocultan y otra que muestran.»

Esto es, en ambos párrafos, Tolstoi condena en absoluto y con frase firme la hipocresía en la educación.

«La hipocresía, el artificio, el engaño! Todo eso que corroe y pervierte el corazón del niño. La educación debe ser obra de verdad, de noble sinceridad, obra de amor. ¡Ay de la pedagogía que procura excitar celos, provocar insanas emulaciones, susurrar odios, agriando caracteres, sembrando envidias! Incalculables son los daños definitivos que semejante pedagogía, de premios y castigos, produce á la humanidad.»

«Se puede asegurar—añade Tolstoi—una cosa, y es que lo bueno despierta lo bueno en el corazón de los hombres, y produce de cierto este efecto, aunque no se vea. El hecho solo de que al separaros de vuestros discípulos lloréis—si ellos lo saben—dejará en su corazón de discipu-

los huella más profunda y duradera que centenares de lecciones.»

«Esa desnaturalización de la razón, á la cual, por un motivo personal se somete á los niños durante su educación, es horrible. El reinado del materialismo consciente solo así se explica. Se inspiran al niño tales cosas insanas que inmediatamente la concepción materialista, limitada, falsa, que, sin haber alcanzado sus últimas conclusiones, demuestra la falsedad del entendimiento, se presenta como una adquisición formidable de la razón.»

Pero aun no aparece en esos admirables párrafos la idea capital pedagógica, «tolstoiana». Se verá esta explicada en otros. ¡Y que fecunda es! A que grandes consecuencias se presta un desarrollo social de la misma.

Tolstoi pone como el primer vehículo de la acción educativa, con el apoyo del amor, el ejemplo: el ejemplo de una vida «ejemplar», que por imitación sugiera otra vida análoga. ¿Cómo es posible convenir y dirigir la voluntad sin introducirse en el alma del niño, ó del hombre? ¿Y cómo despertar el entusiasmo por una idea, por un sentimiento por un acto, sin... dar ejemplo, sin amarlos de veras de modo que se vea?

¿Qué fe en el progreso puede despertar quien lo niega? ¿Cómo ha de inspirar amor entusiasta hacia un ideal de vida, y el amor que luego provoca una conducta conforme á ese ideal, quien no lo tiene como meta visible, de la suya propia? ¿Cómo en fin, ha de guiar por un camino dado, quien tiene como obligación moral, cuando no como deber público, apartarse de él: más aún, ir por uno contrario.

Esto no lo dice Tolstoi, pero en cambio, dice esto otro:

«La educación es el influjo sobre el corazón de aquellos á quienes educamos. No se puede conseguir el influjo sobre el corazón sino por la hipnosis, á la cual son tan sensibles los niños—la hipnosis por el contagio del ejemplo.»

«La educación parece una obra complicada y difícil, mientras nos empeñemos sin educarnos, en educar á nuestros hijos ó los hijos de los demás. Desde el instante en que se comprende que no es posible educar á los demás, sino por y mediante el propio ejemplo, la cuestión de la educación se elimina, y queda tan solo otra, relativa á la vida: cómo se debe vivir? Porque yo no conozco ningún hecho que tenga

relación con la educación de los niños que no esté implícita en la educación propia. Toda la educación ó cuando menos, las 0.999, se apoya en el ejemplo, en la corrección y en el perfeccionamiento de la propia vida.»

Antes, unas páginas más arriba del interesante folleto, escribía el autor de «Resurrección». «Los hombres, los educadores, ocultan á los niños su vida, y en general la vida misma de los hombres hechos, colocándolos en condiciones especiales—institutos, escuelas.»

Y «prescriben reglas religiosas y morales, á las cuales es necesario añadir esta otra: *Haz lo que yo te digo no hagas lo que yo hago.*»

Es decir la negación del principio: *educarás con tu ejemplo, con tu ideal de la vida.* Negación, después de todo, que acaso impera demasiado en la práctica pedagógica al uso, y que, por necesidad, tiene que constituir la base indestructible, más fatal é inevitable de toda acción educativa que verbi gracia signe al mundo, que prepara para el siglo, como quien no puede pasar por otro camino.

Quizá va implícita la negación aludida, ó el principio adicionado por Tolstoi, en la tarea de quienes, queriendo dar un hermoso y elevado ejemplo de supremo desinterés y humildad, renuncian al mundo y á sus vanidades y luego se proponen formar almas para las luchas y exigencias y dificultades del mundo.

He aquí, para terminar otro párrafo que no es de Tolstoi, sino del pedagogo francés M. Brisson, pero que se enlaza bastante con la última consecuencia apuntada: «Pedis, dice éste, la libertad de retiraros del mundo, después de haber jurado renunciar al matrimonio. ¡Oh vuestra libertad! Pero cuando aparecéis luego, reclamando vuestros derechos, y en primer término el de instruir y educar á los niños destinados á vivir en el seno de esta sociedad de que os habéis apartado. Es bien extraño.»

CONSEJO DE AMIGO

«Como sé que eres hombre de buen consejo, vengo á pedirte en un asunto que me preocupa grandemente. Mi Paco ha salido de la adolescencia para entrar en la juventud. El llegado

para él el momento de elegir una profesión. Su vocación no se manifiesta. Con aptitudes para todo, no muestra predilección por nada. De aquí mi perplejidad. ¿Será sabio ó industrial, artista ó especiero? ¿Le planto la teja ó le encasqueto el ros? Vamos a ver ¿qué hago de mi Paco?

—Ya comprendes que no conociendo al muchacho...

—Te haré de él un retrato tan exacto que equivalga a un antiguo conocimiento.

—No; prefiero que contestes sencillamente a mis preguntas.

—Vengan.

—Ante todo ¿cómo andamos de fuerzas físicas?

—Medianejamente. El chico se nos crió muy delicaducho. Ha heredado la complexión débil y enfermiza de su pobre madre. A fuerza de cuidados, ejercicio, tónicos, gimnasia, se robusteció un poquillo, pero mucho me temo que no ha de llegar a ser nunca un Milón de Crotona.

—Tanto peor. Una salud a toda prueba, unos pulmones de fuelle de fragua, un estómago de avestruz, unos puños de Hércules, fueron siempre y serán condiciones primordiales para el triunfo en la lucha vital. Pero, en fin, no se fabrica uno a su gusto. Todo puede compensarse si el chico, aunque endeble de cuerpo, sale de ánimo esforzado. Dí ¿es bravucón, agresivo, pendenciero? ¿Tiene algo de perdonavidas? ¿Se inclina a la baratería? ¿Anda a cachetes con sus camaradas para imponerles su voluntad y tomar la parte del león?

—Calla, hombre; si mi Paco es dulce y manso como un cordero. Tiene carácter, eso si y sabe poner a raya a los insolentss cuando llega el caso. Pero carece de agresividad, no está en él desarrollada la bestia. Es un espíritu fino, delicado, sensible por extremo y compasivo hasta el exceso. Le repugna la violencia, no por temible, sino por grosera. Es un corazón de oro.

—¡Hum! Pasemos a las dotes intelectuales.

—Mi Paco tiene mucho talento.

—¡Si no te pregunto eso, criatura! Nada quiero saber ni me importa acerca de su capacidad, sus aptitudes, sus triunfos académicos, su amor a la ciencia ó su afición al estudio. ¿Pecata minuta! ¿Tiene el mozo facilidad de elocución? ¿Sabe expresarse con galanura y elocuencia? ¿Es verboso, charlatán, ligero de lengua? ¿Gusta de escucharse y de que le escuchen? ¿Muestra aptitud para hacer de la verdad mangas y capirotos y convertir lo blanco en negro y lo negro en blanco?

—No parece sino que estás haciendo su retrato del revés. Apenas se le oye el metal de la voz. Medita y calla. Ha tomado al pie de la letra la máxima que enseña que el silencio es oro. Quien no le conociera le tendría a veces por imbécil; tan grande es su taciturnidad. Es menester que algo le impresione muy vivamente para hacerle romper su mutismo habitual. Entonces se expresa bien, con animación con fuego, con una elocuencia espontánea y sincera. Pero, apenas advierte que se le escucha, parece como avergonzado de su locuacidad y vuelve a caer en pertinaz mutismo.

—¡Ah, desgraciado padre! Empieza a temer que tu hijo no reune las condiciones precisas para la viabilidad. ¿Es al ménos presuntuoso, vano, pagado de su opinión y desdeñoso de la agena? ¿Trata con menosprecio cosas y perso-

nas? ¿Se burla de la ciencia, del arte, de la política, de la virtud, del talent? ¿Contrae con desdén hablando del cristianismo ó se encorja de hombros al mentar a la revolución francesa? ¿Llama necio a Rousseau, chiflado a Voltaire, fantasmón a Washington, majadero a Victor Hugo y zascandil a Gladstone?

—Nunca le oí decir desatinos semejantes. Muéstrase, por el contrario, respetuoso con los hombres, aun los que le son más antipáticos, y con las ideas, aun con aquellas que más difieren de las suyas.

—¿Tiene habilidad, gramática parda, astucia, hipocresía, disimulo? ¿Sabe fingir, sabe engañar? ¿Oculta lo que siente y acierta a aparentar diestramente lo contrario?

—Paco es la candidez absoluta, la franqueza, en persona. Aborreco de muerte a la mentira. Cualquiera le engaña. Aun para su edad es inexperto en demasía. Muchas veces le he reprochado su distracción. Abstraído en el mundo quimérico de sus visiones externas, anda por la vida como un sonámbulo.

—¿Es interesado, codicioso, calculador, egoísta? ¿Siente sed de riquezas, de poder, de honores, de placeres? ¿Manifiesta disposición para lucrar, para adquirir? ¿Sabe echar cuentas?

—Paco es el mismo desinterés. No tiene nada suyo. Experimenta por el dinero un olímpico desprecio. En él la generosidad es casi un defecto.

—Una última pregunta: ¿cómo se comporta tu Paco enfrente del sexo contrario? ¿Has advertido si tiene prestigio entre las muchachas y si le miran con buenos ojos?

—Se burlan de él. Su timidez, su huronería le perjudican mucho en la opinión de las mujeres. No brilla, no deslumbra, no seduce. Los méritos positivos y sólidos de mi Paco son de aquellos que escapan con frecuencia a la perspicacia femenina.

—¡Hombre al agua!

—Ahora que le conoces como yo, dime por tu vida: ¿a qué carrera le consagro? ¿Qué hago del chico?

—¡Mátale!

ALFREDO CALDERÓN.

CONSULTORIO-HOMEOPÁTICO

DE

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.º — Tortosa

Crónica

Suscriptores que no pagan lo que adeudan a nuestro periódico.

TOMAS TARRATS, (de Horta), 11 trimestres.

FRANCISCO MAIGÍ ACCENSI, (Mas de Barberans), 6 trimestres.

Al siguiente día de planteada la crisis por el señor Sagasta, principiaron por las noches las iluminaciones en los salones del Palacio municipal de Tortosa.

Procurando saber el porque de esa novedad, se ha puesto en claro, que en vista del resultado que podría dar la crisis, los empleados municipales trabajan por

las noches en las oficinas para arreglar el testamento de la mascarada liberal en Tortosa.

Por lo que respecta a nosotros no tiene necesidad la situación de apresurarse en curar las leves heridas, pues todas aquellas faltas por descuido, ó consentidas de buena fe, se procurarán corregir sin ensuciar papel sellado que nos repugna, porque en asuntos municipales, no sirve más que para introducir el pánico en las familias de los concejales.

En cambio todo aquello que resulte grandioso y monstruoso desfalco con los intereses públicos y que nuestros amigos hayan de ser responsables y el vecindario el pagano, se planteará la demanda con un criterio de estricta justicia.

De que el déficit del Ayuntamiento es grandioso y que resultará alcanzado por muchos miles de pesetas, no nos cabe la menor duda, atendido que siempre acudieron al socorrido juego de pelota, y más que todo, la socarronería del caciquillo en miniatura Sr. Roig, que hizo apartar de la alcaldía, con juegos de artificio trasnochado a su suegro Sr. Bau, con el pretexto de quitarle responsabilidad.

Esta trama debería haberla visto el Alcalde accidental, que por vanidad, ó con el afán de cobrarse los impresos, se encargó de la alcaldía, librando en apariencia al Alcalde Sr. Bau, suegro de Roig, y tenientes de alcalde que en el orden le seguían, demostrando más talento que el cuarto teniente de alcalde señor Domingo, que se encargó de la alcaldía sin reparar en la red que se le preparaba.

No pierda de vista el Sr. Domingo la gravedad del caso, y la documentación del Ayuntamiento dirigida por el inteligente empleado Sr. Martínez, no sea repetida el caso de tener que negociar libramientos con el administrador de la fábrica del gas.

Nota:

Lo que vale el talento de la mascarada! De las siete de la noche en adelante, del viernes, sacaban los empleados mesas de escritorio de la casa consistorial, trasladándolas al casino, titulado liberal, de la calle Ancha.

Sistema para no encender las luces en las oficinas municipales y realizar los trabajos a la sombra de José María el director.

Verificado el traslado de muebles a las ocho de la noche, abandonaron el Palacio municipal, el Secretario, Rico, Pit, y el Maletero.

El antiguo suscriptor de La Cenia, D. Antonio Palau Vidal, ha satisfecho la que adeudaba a esta administración.

En la correspondencia que publicamos en nuestro último número de nuestro corresponsal en Tarragona, aparece el apellido del digno director de la que fué Normal, equivocao.

Llamase tan inteligente maestro D. Antonio Surós, apareciendo Suñer.

Rogamos a nuestros suscriptores y a los interesados lo dispensen.

Según nos comunica nuestro corresponsal en Ametlla, en aquella población la mayor parte de los vendedores hacen su agosto desde hace tiempo, pues miden y pesan como mejor les conviene.

Baste decir que son en gran número los que hacen servir las piedras y pedazos de hierro para el peso.

En la medida no hablemos... pues peor es menacallo. Y el sufrido vecindario marítimo teniendo que aguantar y no haciendo caso de esas menudencias, que hacen engordar a más de cuatro desahogados.

CLASES NOCTURNAS

PROFESOR

D. MANUEL MONTAGUT PALLARÉS
Mercaderes (vulgo Carmen) 3. 2.º

Cortamos del Diario de Tortosa. Nos escriben desde Perelló que en aquel término

han salvado bastantes aceitunas, del agusanamiento que tanto perjudica al arbolado de otras zonas de nuestra región. Esto contribuye á la mejor calidad del caldo.

Actualmente hay tres ó cuatro comerciantes, que hacen compras de aceites en gran escala. Págate la clase buena, de 18 á 18.50 pesetas cántaro, medida del país, con tendencia á mejorar el precio.

La Arrendataria del cobro del contingente provincial de la Diputación de Tarragona hace saber que la recaudación voluntaria del actual 4.º trimestre de corriente año, y la parte correspondiente de atrasos, se verificará en los mismos Ayuntamientos durante los días y por los agentes de los partidos de Reus, Tarragona, Falset, Gandesa, Montblanch, Tortosa, Valls y Vendrell, en la forma que al efecto se relaciona.

En la Recaudación de contribuciones de esta ciudad, se expenden, con los correspondientes recargos, las cédulas personales del actual año, que han sido devueltas de Tarragona y no fueron reclamadas por los interesados en los períodos de cobranza voluntaria.

En la mañana del jueves dieron comienzo las obras de reforma y embellecimiento, que han de llevarse á cabo en el antiguo cuartel de Santo Domingo, donde deben instalarse la Comisión Liquidadora de Filipinas.

El Rectorado ha remitido á informe de la Junta provincial la instancia de varios vecinos de Regués (Tortosa), en la que se denuncia que desde el 10 de Abril último se halla cerrada aquella escuela de niños, ordenando además que si la denuncia resulta cierta se ponga inmediatamente en conocimiento del señor gobernador, á fin de que éste exija las debidas responsabilidades al Ayuntamiento de la referida ciudad y le obligue inmediatamente á facilitar local capaz y decente para escuela en el mencionado barrio.

El Ebro que había descendido notablemente, volvió á tomar aguas con bastante fuerza, el viernes por la mañana, continuando hasta las últimas horas del día.

Por el Rectorado se ha dispuesto que mensualmente y mientras no se disipara lo contrario se le remita una relación de las escuelas y auxiliares que se hallen vacantes ó vaquen en lo sucesivo para su provisión en propiedad, con expresión de las clases y sueldo de las mismas.

El viernes volcó un carro en la calle de Santa Ana y Garridells sin que atortunadamente ocurriera ninguna desgracia.

El estado de nuestras calles no puede ser más deplorable haciéndose el tráfico con mucha dificultad y riesgo.

El último jueves, se principió por la brigada de limpieza de nuestro Ayuntamiento, á tirar alguna pequeña carretada de cascajo de barranco en las intransitables calles que denunciamos Ciudad, Cruera y Mayor de Remolinos.

Mas vale algo que nada. No es esa la clase de recomposición de las calles que el vecindario y la prensa de Tortosa, con tanto derecho reclama señor Alcalde.

Lo justo, para la seguridad del transeunte y en favor de la salud pública, debe ser otra más eficaz reparación.

Aun cuando el afirmado se reponga de material de mala calidad como es el cascajo de barranco sin machacar, es de imprescindible necesidad, que dos operarios recojan el barro corrompido y pestilente primero, colocando inmediatamente machaca ó escombros de barranco, puesto que somos pobres y no hay dinero, en la caja de dichas calles de tanto tránsito, con una altura de 0.30 centímetros proximadamente de altura y un obrero fijo que la vaya machacando hasta tener arreglado el firme que es lo que se desea.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex alumno de los hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1. -- Pasaje Franquet, Pral. -- Tortosa.

Esto aun cuando no tengamos recursos, cuesta poco, si se tiene en cuenta que puede introducirse una economía, puesto que los mismos carros que traerian la machaca podrian extraer el barro recojido.

No podrá decir la graduación mínima de alcalde que tenemos, que nosotros no hacemos lo posible para ayudarle y que sus administrados mejorarian de salud y pagarian algo á gusto los arbitrios de sus carros.

Si es brema puede pasar....

De nuevo se halla convocada á sesión ordinaria la diputación provincial para el día 19 del actual á las once.

La convocatoria cita los artículos 66 de la Ley y el 30 del Reglamento, letra muerta hasta la fecha.

Los señores diputados que no asisten á las convocatorias, tienen poco respeto al articulado de la Ley provincial, ó se habrán creído que tienen derecho á molestar y perjudicar á los diputados que por cumplir con los artículos citados y con su obligación de representantes de la provincia, acuden siempre no reparando en gastos ni sacrificios.

Esta actitud de apatía ó indiferentismo de los diputados, obedece sin duda á que los españoles hemos perdido toda noción de formalidad, procurando tener muchos derechos y pocas ó ninguna obligaciones, criticando la mayoría de las veces á los que hacen aun cuando los otros no hagan nada de provecho.

Repetidas veces lo hemos indicado y lo repetimos, el Sr. Gobernador debería tomar una enérgica medida para impedir estos repetidos abusos, saneando la atmosfera mal sana y de mal ejemplo que á los ayuntamientos da la Diputación provincial.

Numerosas brigadas de operarios, de la Compañía del ferro carril del Norte solieron ayer de Castellón para reparar los desperfectos que ha ocasionado la violencia de las aguas.

El jueves y viernes no llegó á esta Ciudad el expreso de Valencia, á causa de hallarse interrumpida la línea en el kilómetro 29 efecto de haberse llevado las aguas un puente de bastante longitud.

Como es preciso el trasbordo, ignórase cuándo llegará la correspondencia procedente de la ciudad del Turia.

Anteayer falleció en esta ciudad á la edad de 3 años, la preciosa niña María de la Cinta Beguer Piñol. Reciba su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

PARA SEMILLAS

Habas legítimas de Mahón

Cebada de Perelló

Trigo limpio y bueno del país.

MARTÍN GILABERT

Temple 55, Tortosa.

EN EL PRINCIPAL

El jueves púsose en escena en el Teatro de la calle de Campomanes, por primera vez en esta temporada, el interesante drama trágico en cuatro actos, *Otelo*. Fué muy bien interpretado y el público aplaudió á los artistas obligándoles á salir, repetidas veces, al palco escénico.

El Sr. Pigrau rayó á gran altura, identificándose en el papel de protagonista.

Las señoras Tarés y Pastor estuvieron, como siempre, muy bien.

El Sr. Fages en el personaje de *Yago*, estuvo admirable, diciendo con verdadero arte.

Los Sres. Nieva, Lleal, Navarro, Codina y Guzmán contribuyeron al mejor, desempeño de la mencionada obra.

Terminó la velada con el chistoso juguete cómico *Los corridos*, que hizo reír á la concurrencia á mandíbula batiente.

Para hoy domingo por la tarde *Ilusión y realidad*, y la bonita pieza *Un crimen misterioso*, y por la noche *El Cacique*.

Pepe Luis.

LA CRISIS

Madrid, 14, á las 21.

EL NUEVO MINISTERIO

Terminada la reunión de los ex-ministros, quedaron reunidos los Sres. Sagasta, Montero Rios, Vega de Armijo y Almodóvar, confeccionando la lista del nuevo Ministerio en la siguiente forma:

Presidencia: Sagasta.

Guerra: Weyler.

Estado: Duque de Almodóvar.

Gracia y Justicia: Puigcerver.

Hacienda: Eguilior.

Agricultura: Amós Salvador.

Instrucción Pública: Conde de Romanones.

Marina: Duque de Veragua.

Gobernación: Moret.

El duque de Almodóvar sirvió de amanuense, quien despnes llevó la lista á Palacio, trayéndola aprobada en el espacio de veinte minutos.

EL SEÑOR SILVELA

El Sr. Silvela ha desmentido en absoluto el rumor de que el Sr. Sagasta le haya hecho consultar ni pedidole benevolencia de ninguna especie.

Añadió que se extraña de que se inventen semejantes noticias.

Ha dicho que su actitud y pensamiento los definió en su último discurso y que íntegramente los mantiene.

LA REUNIÓN DE ESTA TARDE

Uno de los ex-ministros que asistió á la reunión celebrada en casa del Sr. Sagasta, decía que dicha reunión ha tenido por único objeto apuntalar la jefatura del Sr. Sagasta.

ROMERO ROBLEDO

El Sr. Romero Robledo estuvo esta tarde en el Congreso manifestando que no comprendía el empeño del Sr. Sagasta para la formación de un gobierno que ha de resultar de vida efímera.

Otras manifestaciones hizo el ex-ministro conservador, pero se expresó con menos violencia que ayer tarde.

ZAPATERIA MORESO PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.



Depósito y venta del legítimo calzado de goma.
El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la
Boston Rubber Shoe Co.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**
Para caballero de a 9 y 10 pesetas.
señora a 7'50 id.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.



VERTHEIM



Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 2'50 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fábricas de corsés, paraguas, sombreros, géneros de pantofojas, calados y toda clase de bordados artísticos.

La verdadera máquina BOBINA CENTRAL, la más ligera y veloz que se conoce, puesto que alcanza á 3.000 puntadas por minuto produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquiera otra máquina por ser su movimiento rotativo evitando así los choques y desgaste que tienen otras máquinas llamadas de BOBINA CENTRAL, MÁQUINAS RECTILINEAS para la fabricación de medias y calcetines.

Recomiendo muy especialmente la máquina TEUTONIA por ser innecesario el empleo de manguadores haciendo el talón especial automatizado por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la TEUTONIA el tilón ordinario cuadrado.

Agujas aceite y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7.—Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral y Arco del Romeu

TORTOSA

SUCURSAL
EN TARRAGONA

Máquinas SINGER para coser

SUCURSAL
EN REUS

Rambla de San Juan 41

PÍDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DÁ GRATIS

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico. Calle de Monterols, 40

Sucursal en Tortosa: Angel, 14

GENÉROS EXISTENTES

- Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa, clase 1.ª a 10 ptas. 100.
- id. id. id. id. clase 2.ª a 8 ptas. 100.
- Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª a 7 ptas. 100.
- Zamparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª
- Zamparrilla clase 2.ª

Grán fábrica de bebidas gaseosas

ENRIQUE ZARAGOZA

SAN BLAS, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro
Fabricación moderna

GENÉROS EXISTENTES

- Brea Munera con esencia, clase 1.ª
- Cerveza alemana tónica y de gran pureza
- Cervezas extrageras de varias clases
- Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etcétera, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes